
立冬之后，我市近两日气温不降反升，外出游览指数良好。天气
晴好，近日层林尽染的震雷山风景区迎来了大批市民。 人们扶老携
幼，登高临水，尽享这秋末冬初的美好时光。

本报记者 张方志 摄
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老艺人捐赠 200 多年前的老皮影

罗山皮影进入国家博物馆
本报讯 （记者 杨长喜 ）

“放在国家博物馆 ， 我觉得
更能发挥那件老皮影 的 价

值 。 ”11 月 7 日 ，谈及今年早
些时候将已有 200 多年历史
的老皮影捐赠给国家 博 物

馆 ，罗山县老皮影艺人黄万
祥这样说 。

黄万祥所说的老皮影，是
一副名为《陶三春》的皮影。 据
黄万祥介绍，陶三春为五代时
期出生的人 。 皮影剧目中所
唱， 多为她与周世宗柴荣、宋
太祖赵匡胤、丈夫郑恩之间的
故事。 这副皮影最初由老皮影
艺人杨龙山传给胡守堂、再由
胡守堂转手给他的，在他手里
已有几十年的时间，总的算来

已有 200 多年历史。 它的价值
一来在于年分久远， 有 200 多
年历史； 二来在于制作工艺属
于传统手工艺， 是典型的非遗
作品。 与这副《陶三春》一同捐
赠的，还有黄万祥于 2017 年制
作的皮影《岳飞》和一把制作皮
影用的刻刀。

为什么要捐给国家博物

馆呢？ 黄万祥介绍，他女儿同
学的同学是国家博物馆的工

作人员。 前段时间，国家博物
馆的工作人员到民间收集藏

品的时候来到了罗山县。 工作
人员在走访中得知，黄万祥手
中有一副老的皮影，便提出要
看一看。 征得黄万祥和妻子鲁
明辉夫妇同意后，工作人员见

到了这副皮影。 经鉴定，这幅
老皮影为清朝时期作品，保存
完好，很具有收藏价值。 经协
商，黄万祥夫妇决定将该皮影
无偿捐给国家博物馆。 黄万祥
说，他和老伴对这副皮影特别
珍惜 ，在文革时期 ，将其埋在
地下才得以保存； 文革之后，
他们又经常对其进行防潮等

处理，因此这副皮影才能够保
存完好。

“我们都已经 70 多岁 ，也
该退休了。 做了一辈子皮影，
现在把这副皮影捐给国家博

物馆 ， 让更多的人了解罗山
皮影 ，更好地宣传罗山皮影 ，
我觉得很有意义。 ”黄万祥如
是说。

高校助力地方经济发展
信阳农林学院深入茶园开展“两减”实验

本报讯（记者 杨长喜）
11 月8 日， 信阳农林学院
农学院的师生们走进河

区河港镇的茶园， 实地
开展 “茶园化肥农药减施
增效技术集成研究与示

范 ”（简称 “两减 ”）项目研
究， 为我市茶产业发展提
供科研助力。

走进河港镇郝家冲

村的茶园， 除了满眼的绿，
那遍布茶园的黄色板也格

外引人注目。仔细观察可以
发现，这些黄色板上基本上
都沾满了不少虫子。这些黄
色板是什么呢？ “茶园化肥
农药减施增效技术集成研

究与示范” 项目负责人之
一、信阳农林学院农学院副
教授郭世保给出了答案：这
是数字化色板，是“茶园化
肥农药减施增效技术集成

研究与示范”项目实施的内
容之一，这种黄色板所散发
出的光波更容易吸引茶园

害虫的视线，板上有特制的
黏性物质，害虫接触色板之
后便会被黏住，可有效减少
农药的使用量。 除了黄色
板，茶园里还挂着一个个酷
似灯笼的装备，里边也同样
有不少被困在里边的蛾子

等害虫。 郭世保介绍，这种
装备有点类似于地龙，里边
装着害虫的性信息素，性信
息素的释放吸引害虫进入，
达到不使用农药减少病虫

害的效果。 除了这两项技
术，农学院还在茶园内使用
了安装预测预报技术、窄波
LED 杀虫灯、用昆虫“以虫
治虫”等技术，代替依靠农
药杀虫， 最终实现农药减
量、无农残污染，生态环境
也得到较大改善。

此次实验，还有一项技
术就是石硫合剂封园技术。
只见无人机飞手们熟练地

操作无人机，将配好的石硫
合剂装上无人机，然后使用

无人机对茶园进行喷洒。石
硫合剂有什么好处呢？ 郭
世保说， 它是一种矿物源
农药， 在茶园中正确使用
不会对茶叶造成污染 ，且
秋冬季利用石硫合剂封园

具有杀虫谱广、成本低、使
用方便、效果好等优点，因
此在大力发展有机茶和无

公害茶叶生产的今天 ，石
硫合剂封园技术是一项值

得提倡的措施。
据悉，《河南茶园化肥

农药减施增效技术集成研

究与示范》是国家重点研发
计划项目“茶园化肥农药减
施增效技术集成研究与示

范”的子课题，由河南农业
大学副校长尹新明教授主

持，课题组包括信阳农林学
院茶学院郭桂义教授、农学
院院长尹健教授、郭世保副
教授等骨干成员，以及植物
保护、茶学专业等约 20 名
教师参与。 在茶产业发展
过程中， 化肥农药过量施
用导致的茶叶质量安全问

题一直备受社会高度关

注， 也是我国茶叶出口中
遇到的一个瓶颈问题。 因
此， 大力发展茶园化肥农
药替代技术及相关产品研

发， 促进茶园养分高效利
用、 传统化学防治向现代
绿色防控的转变迫在眉

睫。 由中国农业科学院茶
叶研究所牵头， 多个国家
级科研院所、 高等院校以
及省级农技推广部门实施

的 “茶园化肥农药减施增
效技术集成研究与示范 ”
项目， 从茶园化肥农药减
施增效共性技术研究、技术
的集成研究与技术模式的

应用方面开展研究，在茶园
化肥农药替代技术及相关

产品研发，促进茶园化学肥
料高效利用、传统化学防治
向现代绿色防控的转变等

领域取得明显进展。

本报讯（记者 邹 乐）第七
次全国人口普查登记工作已经

全面开展。 11 月 9 日上午，省
人大常委会副主任、 市委书记
乔新江， 市长尚朝阳分别参加
人口普查现场登记。

乔新江来到羊山新区前进

街道政和花园社区， 按照普查
登记要求， 逐一回答普查员询
问，如实填写个人信息，并在电
子采集设备上签名， 确认相关
信息。

在政和花园社区党群服务

中心， 乔新江看望一线普查工
作人员， 询问了解人口普查工
作进展情况，代表市委、市政府
向奋战在普查一线的工作人员

表示慰问和感谢。他指出，第七
次全国人口普查是在新时代开

展的一项重大国情国力调查，
也是党和国家工作中的一件大

事， 对党和国家制定经济社会
发展政策、 人口政策等发挥着
重要作用。 信阳是一个人口大
市， 在疫情防控常态化条件下
做好人口普查工作， 既需要全
民支持、全民配合，更需要各级
普查机构和广大普查人员脚踏

实地、耐心细致工作。
乔新江强调， 全市各级各

部门要认真学习贯彻习近平总

书记在参加第七次全国人口普

查登记时重要指示精神， 精心
组织、落实责任、强化保障，确

保做到科学普查、依法普查、精
准普查；全市广大党员干部，特
别是党员领导干部， 要发挥示
范引领作用， 带头支持和依法
配合普查登记工作； 广大普查
员要严格按照普查程序， 以人
为本、以实为基，逐人逐户、耐
心细致地做好人口普查工作；
广大市民要自觉履行责任和义

务，积极参与、主动配合、如实
填报。 通过全市上下的共同努
力， 确保高质量完成第七次全
国人口普查工作任务， 为完善
我市人口发展战略， 促进人口
长期均衡发展， 制定和完善就
业、养老、医疗、教育、消费等的
社会保障政策， 推动我市经济

社会高质量发展提供全面、科
学、准确的人口数据支撑。

尚朝阳在政和花园社区党

群服务中心参加人口普查现场

登记活动。他指出，第七次全国
人口普查是国务院安排部署的

一项重大国情国力调查， 将查
清我市人口数量、结构、分布等
情况， 为科学制定我市 “十四
五” 规划和推动全市经济社会
高质量发展提供准确统计信息

支撑。人口普查工作要求高、时
间紧、任务重、责任大，全市各
级政府、 各相关部门和普查机
构要以对历史负责、 对发展负
责、对人民负责的态度，精心组
织、团结协作，在疫情防控常态

化条件下高标准、 高质量地圆
满完成工作。 要充分发挥政府
主导作用，加强统筹协调，切实
组织好工作， 创造好条件，落
实好待遇 ， 扎实推进普查工
作。 要依法开展普查，严格按
照《统计法》《全国人口普查条
例》要求，按照普查流程，引导
社会公众如实填报个人信息，
确保普查数据真实准确，依法
保护普查对象个人隐私。 要加
强社会宣传，广泛宣传人口普
查工作的重要意义和每一个

公民所承担的责任，发动社会
各界积极参与主动配合人口

普查工作， 确保普查登记顺利
进行。

乔新江尚朝阳参加第七次全国人口普查登记


